

# EL PORVENIR

## SEMENARIO CARLISTA

Franqueo concertado.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Cuatro pesetas  
año.—Número suelto, 5 céntimos.

SE PUBLICA LOS JUEVES

ANUNCIOS á precios económicos.

Por ajuste de trimestres se hará el 10 por 100

Pago adelantado.

Administración: Calle de la Lechuga, núm. 13.

de rebaja.

# Grandioso mitin en Fuensalida.

## Más de 5.000 concurrentes.

**El despertar de Castilla.—Feliz viaje.—Tres entusiastas.—La llegada.—Manifestación y Misa.—El banquete.—Los brindis.—Al mitin.—Principio y grandiosidad del acto.—Oradores y discursos.—El desfile.—Comisiones y adhesiones.—Resumen.—El regreso.**

### El despertar de Castilla.

Mucho esperábamos del mitin que se venía proyectando en Fuensalida, sabíamos los entusiasmos de aquellos abnegados correligionarios, esperábamos ver allí reunidos centenares de hombres amantes de los principios tradicionalistas, todo hacía presagiar un éxito feliz y una demostración de nuestras fuerzas; así lo consignábamos en los números anteriores cuando hablábamos de los preliminares del acto, pero no obstante nuestra fe y nuestras esperanzas, alguna vez la duda despiadada venía con sus nieblas á impedir la clara visión del resultado; se ha hablado tanto de nuestra muerte, se ha dicho tantas veces que habíamos pasado para no volver y por añadidura hacía tanto tiempo que no nos contábamos, que, casi casi, participábamos también de los pesimismo; pero ni nuestras esperanzas, por grandes que fueron, podían prever los resultados, ni nuestros temores habían de quedar desvanecidos de modo tan elocuente. Más de cinco mil jaimistas reunidos en Fuensalida deshicieron las dudas y colmaron las esperanzas con un triunfo jamás soñado; cinco mil hombres amantes de una idea, cinco mil corazones latiendo al unísono movidos por los mismos amores no los ha reunido nadie en la provincia de Toledo más que la Comunidad tradicionalista.

¿Cómo no manifestar nuestra satisfacción y nuestro contento?

Lo decíamos en nuestro último número; este mitin promete ser, no el primer paso de nuestra vida, sino más bien una demostración de nuestro poder y de nuestra pujanza; pujanza y poder avasalladores que demuestran una vez más que el pueblo, que la masa, que el nervio y la sangre de la nación son nuestros, con nosotros piensan, con nosotros viven y en nosotros cifran todas las esperanzas.

Al primer paso nos acompañan ingentes multitudes cansadas de sufrir las tiranías, los excesos y los fracasos de los vividores y arribistas que se encaramaron en las alturas apoyándose en el pueblo fascinado con utópicas teorías, convertidas después en sangrientas y despiadadas burlas.

Pero no en eso sólo se basa nuestro triunfo, no son sólo los cinco mil jaimistas reunidos en Fuensalida los que causan nuestras alegrías, no es el acto del domingo lo que llena nuestros corazones; con ser aquel acto tan grandioso y haber colmado la medida de todos los cálculos, aún es más consolador el clamoreo de muchos allí presentes, pidiendo á nuestro Jefe Sr. Gamero su cooperación y su permiso para hacer lo propio en otros pueblos de la comarca; esto supera ya todos los optimismos y abre ancho campo á una acción repleta de consuelos.

Despertamos después de un largo sueño, con vida exuberante, plétórica de fuerzas y energías; entramos de lleno en el movimiento imponente de las demás regiones españolas; Castilla, tanto tiempo olvidada de todos, demuestra sus grandes amores á la Causa tradicionalista, y de tener á nuestro alcance grandes medios de propaganda, seguramente se pondría á la cabeza de todas las demás regiones, contribuyendo con su esfuerzo á mantener los principios que informaron nuestra historia.

No podremos atender á todo, ni satisfacer á la vez los anhelos de nuestros queridos corre-

ligionarios, pero hoy aquí, mañana allá, un día en un pueblo y otro día en otro, poco á poco nuestra provincia oirá la voz de nuestros oradores, aprenderá nuestro credo, constituirá juntas, círculos y entidades que sirvan de baluarte á los adalides tradicionalistas donde se estrellen las acometidas de la fiera revolucionaria y donde se guarden los gérmenes de una restauración que devuelva á la Patria sus antiguos timbres de gloria y los trofeos de sus pasadas grandezas.

### Feliz viaje.

A la siete de la mañana partían dos amplias jardineras de la plaza de Zocodover, ocupadas por el Jefe provincial, Secretario de la Junta provincial, tres Vocales de la misma, la representación de la incipiente «Juventud» de la capital, otros varios correligionarios y el reporter.

La brisa de la mañana viene á refrescar la mente de los que hace años estaban adormecidos; los bellos paisajes del Tajo y del Guadarrama convidan á meditar sobre las grandezas que la naturaleza guarda en su seno, y las montañas que á nuestra vista se presentan nos recuerdan el suelo vasco, poniéndonos ante los ojos las barreras naturales de las que hicieron baluarte los cruzados de la Tradición para detener en su avance la avalancha revolucionaria.

Abstraído en estas meditaciones no me doy cuenta de si el coche tranquea, de si en la carretera hay grava ó baches, y llenos de felicidad y entusiasmo llegamos á la estación de Villamiel, donde hemos de incorporarnos á los bravos jóvenes de Madrid y á los entusiastas oradores.

Chilla la locomotora, aparece el tren y de él desciende un centenar de soldados de la Tradición, cobijados á la sombra de la bandera española que en manos de un apuesto y guapo chico tremola airosa. Saludos, apretones de manos, entusiastas y oportunas manifestaciones de fe y de cariño ponen de relieve lo que somos, lo que es la Comunidad tradicionalista: una familia que no tiene más padre que Dios ni más madre que la Patria, y que no quiere otro tutor que el designado como legítimo por derecho propio.

Pero no hay nada completo, una triste noticia llega á mis oídos. Salaberry no viene; Nájera tampoco. Ocupaciones imprevistas les retienen en Madrid, sin poder contribuir con su presencia, su palabra y sus discursos á la brillantez del acto.

También nos dicen que hay que esperar á otros cuantos amigos que, habiendo perdido este tren, vendrán en el de las diez y media.

### Tres entusiastas.

En el intervalo que pasa de un tren á otro me entero de un caso digno de tenerse en cuenta por lo mucho que dice en favor de nuestras ideas enterradas por parlanchines de oficio y gobernantes ramplones. Todos en la provincia, aunque no sea nada más que por referencias, conocen al simpático y entusiasta Luis Berenguer. Este culto é ilustrado Profesor de instrucción primaria, en unión de los no menos entusiastas y decididos correligionarios don Manuel Pinilla y Sánchez y D. Víctor González Zarzalejo, Médico y Secretario del Juzgado municipal de Menasalbas, respectivamente,

á falta de medios de locomoción ponen sus piernas á prueba en una caminata de seis leguas (desde Menasalbas á Toledo), en la que emplean toda la noche, uniéndose á nosotros en Zocodover y continuando en nuestra compañía hasta el pueblo de Fuensalida, donde se dirigen á prestar su concurso personal al grandioso acto que se iba á celebrar.

Por fin llegan los que faltaban y nos ponemos en marcha. Doce coches pasean la carretera, atrayendo al vecindario de los pueblos del trayecto, Villamiel y Huecas, cuyos vecinos dejan las faenas de las eras por acudir á presenciar el paso de la improvisada caravana.

### Manifestación y Misa.

Al llegar á Fuensalida el pueblo en masa, que esperaba impaciente la llegada de los Apóstoles de la Tradición, se une á nosotros, y en imponente y pacífica manifestación (no pudimos evitarlo, Sr. Gobernador, y á no ser por sus disposiciones, las banderas y la música hubieran hecho allí más brillante nuestra entrada), nos dirigimos al Templo Parroquial donde se celebró la Santa Misa y se cantó solemne Salve La Iglesia estaba abarrotada de gente. Fuensalida es población eminentemente católica.

### El banquete.

Después de cumplir con este precepto nos encaminamos á la plaza, donde se halla enclavado el señorial Palacio del Conde de Fuensalida, en cuyo espacioso salón principal se sirvió un espléndido banquete, al que asistimos 300 comensales.

Allí todo era jaimismo puro, reinaba la más franca cordialidad, nota típica de todos nuestros actos; la misma fe y las mismas esperanzas invadían aquellos corazones; la alegría se dibujaba en todos los rostros y para colmo de nuestra satisfacción una veintena de bellísimas señoritas de la alta sociedad fuensalideña, con flamantes boinas blancas y encarnadas en la cabeza, sirvieron las mesas con la pulcritud, agrado y esmero que es peculiar en nuestras «damas blancas».

El conjunto que se ofrecía á la vista del reporter era magnífico; al frente, los retratos del Papa y del Rey, acompañados de las banderas de Madrid y Toledo; debajo, los Jefes del partido y el Sr. Cura párroco; á los lados, veteranos rejuvenecidos, jóvenes entusiastas y Sacerdotes decididos; en el centro (¡qué centro, santo cielo!), corriendo de arriba para abajo y de abajo para arriba y desviviéndose porque nada faltara y porque todos estuvieran contentos y satisfechos, bullía la belleza de Fuensalida, dando la nota simpática de la fiesta.

### Los brindis.

Al descorcharse el champagne hace uso de la palabra el joven de Madrid

Luis Moreno,

quien, en cálidos y sentidos párrafos, habla de las grandezas de la Patria, y, partiendo de una frase de nuestro Mella, afirma que España enseñó al mundo á rezar, á luchar y á vivir, afirmaciones que robustece con frases vehementes y apóstrofes enérgicos, poniendo al descubierto su alma juvenil, llena de fuego y de

fervor por las ideas tradicionalistas, y de ascos y repugnancias por los causantes de tanta desolación y de tanta desdicha como agobian la altiva frente de la madre Iberia. Canta las glorias del Ejército que lucha en Africa por la grandeza de la Patria y tiene acerbas censuras para quien se divierte en grande sin hacer caso de los hijos del pueblo y de las necesidades apremiantes de este desdichado país. Una prolongada salva de aplausos de los concurrentes premia el fogoso discurso del joven Sr. Moreno, luchador de grandes arrestos, de frase enérgica y acerada palabra.

D. Angel Nie

Este veterano, en tono de lealtad por la que se hizo de fidelidad, nobleza y valeros, expone una alocución que, emanada al 2º de Castilla, del que enardecer los ánimos de los que aún no tuvieron la dicha de empuñar las banderas en defensa de nuestros santos ideales.

D. Justo M. Gamero.

El prestigioso Jefe provincial dedica un recuerdo á su antecesor D. Victoriano Mignel Martín, del que dice perdió su posición y hacienda en beneficio de la Causa; fustiga con energía la desmoralización y caciquismo de los partidos turnantes y pone de manifiesto la tiranía de los republicanos y socialistas, para recordar aquellas augustas palabras: «No quiero ser Rey de un partido; sino padre de todos». Canta un himno á la Religión y al pueblo de Fuensalida; declara inmortal la Causa de la Tradición, poniendo, para ello, el ejemplo que, con su arrojo y desprecio de la vida, dan Juventudes y Requetés; pone de manifiesto la democracia del jaimismo, única democracia verdadera, y termina brindando por D. Jaime III.

Las continuas ovaciones que interrumpen el fogoso discurso del Jefe provincial se convierten al final en delirantes aclamaciones; dándose fin á esta parte del programa con vivas al Papa, á España y á nuestro R...

El tiempo que ha durado el banquete ha transcurrido en un continuo ¡viva! y una constante salva de aplausos que, saliendo de lo más hondo del corazón de los súbditos del proscripto de Frosdórh, resonaban en los oídos de los buenos fuensalidanos, quienes, vivamente emocionados, escuchaban llenos de satisfacción el eco sublime de esas voces y de esas palmas; de esas voces que esparcen por doquier el amor de las patrias tradiciones; de esas palmas que se agitan en pos del bello ideal de la Tradición bendita y le elevan sobre las estériles regiones del pesimismo actual, cuajado de incertidumbres.

¡Pe, entusiasmo, esperanzas, promesas, juramentos, todo, todo esto embarga la mente del reporter y, trastornado con ello, llama á pluma más esperta, llama á más clara inteligencia para que describan la majestuosidad del cuadro... que él admira, y... que él no canta!

¡Venid, poetas! ¡llegad, filósofos! ¡acudid aquí artistas, y cantar, profundizar y cincelar un corazón tan grande, tan sano y tan hermoso como el que vivifica el alma tradicionalista; esta alma de la moderna cruzada, dispuesta siempre al sacrificio para rescatar á Es-



paña de los infieles que la esclavizan y profanan.

Al mitin.

Un constante hormiguero se divisa plaza adelante; compacta masa se estaciona ante las cercas del amplisimo solar que en otro tiempo fué ameno jardín del Duque de Frias; allá me dirijo y puedo observar que aquel es el sitio designado para exponer nuestro programa; sitio mejor no se pudo escoger. La Junta local de Fuensalida ha estado acertadísima. ¿Dónde más lozano y hermoso crece el árbol, que sobre el fértil y mullido suelo? ¿Dónde puede germinar mejor la semilla de la Fe y del amor? ¡Dónde!

Empieza el acto.

La voz juvenil del entusiasta hijo de Fuensalida, Manuel Reyes, anuncia que ha dado principio el mitin, y en breves, pero elocuentes y sinceras palabras, hace la presentación de los oradores.

El Sr. Santiago.

Este joven toledado canta un himno a la Patria grande, y dice que no ha muerto aún la España de sus mayores; porque si bien es verdad que ha transcurrido un número de años alejados, hoy resurge potente, para hacer frente con sus bravos Requetés y sus valientes Juventudes a esa legión de bárbaros modernizantes que campan libremente en las grandes capitales.

En párrafos brillantes saluda a Fuensalida, dirige frases de admiración a los jóvenes madrileños y declara la ineludible necesidad de combatir en la prensa y en la tribuna al sectarismo brutal que nos acosa.

Delirante ovación corona el discurso de mi paisano Santiago, que recibe entusiastas felicitaciones de todos.

Mata.

Lee una carta del Sr. Salaberry excusando su ausencia por motivos imprevistos.

Requena.

Es el Secretario de la Juventud madrileña; con un marcado acento andaluz que avalora y aún hace más simpática su palabra, dice:

«Hijo de la bella Andalucía, quisiera tener en este momento todas las flores que sus jardines encierran para mostrarlas a las jóvenes que ocupan la tribuna.»

Hace un elogio de la mujer española, poniendo de modelo a Isabel la Católica y Agustina de Aragón, y dice que todos los jaimistas estaremos listos a la primera llamada de don Jaime.

Se extiende en largas consideraciones sobre la primera palabra de nuestro lema «Dios»; encarece la necesidad de que la Religión informe la vida de los pueblos, proclama la soberanía de la Iglesia, defiende la enseñanza religiosa, combate el funesto proyecto de la ley de Asociaciones y termina afirmando la influencia benéfica de la Religión sobre la Patria, a la que España debe lo que es y lo que será.

La brillante oración del Sr. Requena fué premiada con prolongados aplausos por aquellos hijos del trabajo que tan arraigadas tienen sus creencias religiosas.

Castañeda.

Este joven estudiante lee una fogosa carta del General carlista Sr. Najera, y con tal ímpetu y con tanto entusiasmo la declama que avalora su gran mérito. (Bravo, Castañeda).

Echarte.

Joven navarro, no niega la tierra. Empieza cantando un himno a las «Damas blancas» de Fuensalida, a las que desde ahora, sin recelos, llama jaimistas.

Declara en crisis el sentimiento patriótico en las naciones latinas, y profetiza su ruina; ruina que las acarrearán el nefasto e ilusorio socialismo, con su confederación internacional, sin límites de fronteras; para contrarrestar esta destructora idea el Tradicionalismo tiene la solución regionalista, con la que España fué grande e independiente, haciéndose la nación más fuerte y conquistadora, hasta que el liberalismo, con sus tiranías igualitarias, vino a destruir la obra de tantos siglos; con arranques tribunicios que le valen ruidosas ovaciones hace un llamamiento a Castilla, como entraña de la Patria, para salvar a España con los principios de la Tradición.

Abánades.

Este culto redactor de Juventud desarroya el tema Rey; con tal acierto y con una forma tan exquisita expone los hechos de la gloriosa monarquía española, que arranca nutridas salvas de aplausos.

Relaciona los hechos progresivos de la Mo-

narquía española, iniciados por Recaredo en el tercer Concilio de Toledo; pide la sustitución de las actuales Cortes parlamentarias por las representativas de otros tiempos; canta las excelencias de la paternal, justiciera y democrática Monarquía que nosotros defendemos; hace un brillante elogio del gran Carlos VII y presenta a Jaime III como el único salvador de esta España agonizante; termina su discurso fogoso y erudito en medio de aclamaciones y aplausos delirantes.

Izaga.

El Director de Juventud Tradicionalista, después de recoger los aplausos que se le dirigen, y transcribir las palabras pronunciadas por el Sr. Jefe provincial en el banquete, dice: «No vengo a pronunciar un discurso, puesto que lo hicieron mis compañeros de propaganda; vengo a protestar de la nefasta política liberalista, representada por Sanchos Panzas que rezan el sí o no; vengo a unirme al movimiento que en el pueblo de Fuensalida se desarrolla.»

Da las gracias a la hidalga villa de Fuensalida y a todos los presentes y principalmente al digno Jefe local D. Valentín Moreno.

Pone de relieve la pujanza que va tomando la revolución. Combate duramente al liberalismo, causa principal de todas las decadencias de España. Censura a Maura, diciendo: «Maura no cogió la tea, él no quemó conventos, no mató Monjas ni Frailes; pero él consintió que se quemara, que se matara y se saqueara.»

Se extiende en consideraciones sobre los partidos turnantes, y termina con estas elocuentes palabras: «La revolución viene, dicen que viene; pero yo digo que no viene, que se va al ver el muro jaimista que se pone ante ella.»

La tribunicia oración del Sr. Izaga como vivió de tal modo a la concurrencia que demostró su adhesión al brillante orador con frecuentes tempestades de aplausos y con una estruendosa ovación al final de su discurso.

D. Feliciano Lorente.

Aparece en la tribuna este joven Sacerdote, Párroco de Arcicóllar.

Entusiasmado por la grandiosidad del acto, é hirviéndole la sangre en sus venas, alienta al pueblo para que persevere más y más en estas luchas en las que la Religión juega un principalísimo papel; y declara que el mejor baluarte para la defensa es el partido tradicionalista que lleva en su bandera los santos amores de la humanidad: Dios, Patria y Rey.

Fué felicítadísimo este valiente Sacerdote.

D. Pedro Frutos.

Sacerdote, hijo de Fuensalida, saluda lleno de emoción y entusiasmo al pueblo que le vió nacer, haciendo extensivo el saludo a todos los presentes.

El Cura, dice, no debía hacer política; pero en los actuales tiempos se impone esa labor; el Sacerdote es hijo de su Patria y debe defenderla como a madre; porque el hijo que abandona a su madre es indigno de la consideración de los hombres honrados; la Patria pelagra hoy a la par que quieren arrancar de ella la Religión bendita que inspiró y dirigió sus pasos; por eso el Sacerdote ha de unirse y cooperar con quien sepa y pueda defender esos amores tan grandes y tan hondos, sin los cuales los hombres se convertirían en fieras más feroces que las que viven en las selvas.

Estruendosas salvas de aplausos ahogaron las últimas frases de este virtuoso y cultísimo Sacerdote que de tan magistral manera expuso la misión del Clero en las circunstancias presentes.

El Sr. Gamero.

Mucho y bueno habíamos oído a los jóvenes propagandistas: elocuencia, bellos conceptos expresados en párrafos llenos de erudición, repletos de filosofía, henchidos de historia, y sin embargo faltaba un algo, un algo que nadie se explicaba; pero que no se hizo esperar, pues, el luchador y nunca bastante elogiado Jefe provincial, vino a darnosle: «Señores: dos deberes me obligan a dirigiros la palabra—comienza diciendo el Sr. Gamero—; uno, de gratitud; otro, de amor hacia vosotros... Igualdad, Libertad, Fraternidad! ¿Qué es eso: sin el amor al prójimo? Esa, esa es nuestra divisa, falseada por el liberalismo bullanguero. Igualdad ante Dios y ante la ley; Libertad para todo, menos para el libertinaje soez de los asesinos de la libertad. Queremos Libertad, sí, no los monopolios absorbentes de la tiranía democrática. Queremos Fraternidad verdad; la que liga a los verdaderos hermanos; a los que comulgan en las mismas ideas y sienten los mismos amores; la que conquistó Cristo redimiéndonos de la esclavitud con su sangre divina en la sublime cumbre del Calvario...»

Recuerda la frase del inmortal Monescillo: «el pueblo necesita pan y hojas de Catecismo» para hacer atinadas consideraciones sobre la pavorosa cuestión social con frases ingeniosas y elevados pensamientos y sobre todo con sinceras manifestaciones de convicciones profundas.

Se congratula del impulso que nota en favor de la Tradición en los hijos de este pueblo, y termina dando las gracias a todos, vivas a la Religión, a España y al R...

Cada párrafo, cada palabra del fogoso discurso del Jefe provincial dió lugar a entusiasmas vivas y delirantes ovaciones.

El desfile.

Con el mismo entusiasmo que al principio, radiantes de gozo y alegría, se dispersaron con el mayor orden aquellos miles de hombres, sin gritos, sin estremecimientos, sin insultos ni provocaciones, como cumple a la cultura y a la educación cívica de nuestras masas, que si saben defender sus ideales, no olvidan los deberes que les impone la ciudadanía y los respetos que hay que guardar a los que no piensen con nosotros.

Comisiones y adhesiones.

Difícil es para el cronista la misión de citar las innumerables Comisiones de los pueblos vecinos, algunas muy nutridas, que concurrieron al acto, pero desde luego sabrán nuestros amigos salvar las deficiencias que observen, dada la inmensa multitud; sin embargo, podemos asegurar que, además de las representaciones toledanas y un centenar de madrileños, asistieron correligionarios de Torrijos, Novés, Portillo, Hucacas, Villamiel, Gerindote, Puebla de Montalbán, Menasalbas, Barcience, Carmena, Arcicóllar, Alcabón, Camarenilla, Rielves, Torre de Estéban Hambrán, Illescas, Santa Cruz del Retamar, Escalonilla, Camarena, Val de Santo Domingo, Santa Olalla, Pelahustán y otros puntos.

La prensa estaba allí representada por Luis de Castro, de El Correo Español; Siso Cayero, de El Debate; Abánades, de Juventud Tradicionalista, y el que abajo firma, por El Porvenir.

A crecido número ascendieron las adhesiones de los que por no poder acudir quisieron se les contara entre los presentes, entre otras las de D. Aquilino y D. Teófilo González, de Villaseca; D. Alejandro Alonso, de Madrid; D. Martín Alvarez, de Robledo del Mazo; D. Emilio de Vera, de Valmojado, todos hijos de Fuensalida. Además D. Eladio Aráez, de Gerindote; D. José Pérez de Vargas, de Arbancón (Gudalajara); D. Mateo Calderón, de Navahermosa; D. Eduardo Palomo, de Ventas de Retamosa; D. Saturnino Ortega, de Talavera de la Reina; D. Dionisio Barragán, de Pulgar; don Sixto Salas, Presidente de la Junta jaimista de Camuñas; la Junta jaimista de Madridejos; D. Francisco G. Rodríguez, Vocal de la Junta provincial; D. Casimiro Ramos y «Almodovar», Director y Redactor, respectivamente, de El Porvenir, y mil más imposible de recordar.

Resumen.

El mitin de Fuensalida ha resultado sobre toda ponderación un exitazo colosal, inmenso, al que ha contribuido el pueblo en masa; los pueblos comarcanos, el Clero con una representación numerosísima, los hombres de posición y arraigo, la clase obrera y trabajadora y sobre todos, rivalizando en entusiasmos y dando la nota más risueña, más de cien damas jaimistas, sumamente bellas, virtuosas y elegantes.

Todo, todo se ha conjurado en nuestro favor, hasta las poco benévolas disposiciones del señor Gobernador de la provincia, prohibiendo que nuestras banderas flamearan al viento y que la música animara nuestra entrada y nuestra salida, sirviendo para la propaganda; para aumentarnos simpatías con las protestas y murmuraciones de las mismas mujeres del pueblo contra los Poderes que tan arbitrariamente cohiben las más honestas expansiones; todo sirve de propaganda, sabiendo aprovecharlo, y nosotros no somos de los que desperdician las ocasiones, por eso no estamos descontentos del disfraz, se lo agradecemos muy de veras al Sr. González López.

De las Juventudes jaimistas de Madrid y de Toledo, del Jefe Provincial y de la Junta local presidida por D. Valentín Moreno, cuanto digamos es poco, todo se lo merecen, unos con su esfuerzo personal, otros con su autoridad y todos con su decisión y entusiasmo se esforzaron para que el acto alcanzara las proporciones, no de la primera aparición a la vida pública del jaimismo toledano, sino más bien de una robusta organización, capaz de rivalizar con los que se ejecutan en regiones que nos llevan ya mucha delantera en la difusión de nuestro programa.

Injustos seríamos si termináramos esta crónica sin consignar aquí nuestra enhorabuena a los que organizaron y llevaron a tan feliz resultado el proyecto, así como también nuestro reconocido agradecimiento al laborioso, al cristiano, al jaimista pueblo de Fuensalida, que tantas y tantas deferencias prodigó a sus visitantes y a sus huéspedes, y sobre todo al caballeroso Jefe local D. Valentín Moreno y a los queridos correligionarios que con él se impusieron la misión de agasajarnos.

El Regreso.

Rebosándonos la satisfacción por todos los poros de nuestro cuerpo, contentísimos como llega a estarlo el que ve colmados sus deseos, llenos de alegría y placer por ver realizado un plan en el que teníamos puestos todos nuestros cariños, con noche espléndida y clara luna, emprendimos el viaje de regreso, después de abrazos y apretones sin fin y entre las aclamaciones de todo un pueblo honrado y creyente, que quiso demostrar hasta lo último su adhesión al ideal tradicionalista; como por la mañana y

aún más, si cabe, recibieron la caravana los pueblos del tránsito con expresas manifestaciones de simpatía, y llegamos a Villamiel donde nos separamos los de Madrid y Toledo, ellos, para llevar a la populosa villa los aires sanos de esta tierra; nosotros, para respirar a pleno pulmón la brisa que revive, y todos para gozarnos y solazarnos en nuestro triunfo.

Justo Abel.

Una limosna por amor de Dios.

No olviden nuestros amigos a la desgraciada familia del valiente que dió su vida por el honor del ideal tradicionalista, y reserven sus limosnas, aunque sean modestísimas, para los hijos huérfanos y para la triste viuda desamparados, porque si todos son acreedores a nuestra caridad, principalmente ha de serlo quien nos hizo algún beneficio y Vila nos le hizo y no pequeño al vindicarnos ante las injurias de los radicales.

SUSCRIPCIÓN para socorrer a la familia del heroico requeté José Vila, muerto en Grollers en defensa de la Causa.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries for D. Emilio González, D. M. M., D. Ildefonso García, etc., with a total of 39.25.

Continúa abierta la suscripción.

MOVIMIENTO JAIMISTA

Como prueba de la gran organización que nuestras fuerzas adquieren en Asturias, podemos decir que además de la Juventud que está casi fundada en Noreña, en Salas se están llevando a cabo trabajos para una fundación semejante; en Labiana muy en breve se abrirá solemnemente un Círculo jaimista, y la brava Juventud de Gijón aumenta considerablemente sus filas, precisamente desde los sucesos de Villaviciosa.

Los tradicionalistas de Burgos han obsequiado con un banquete familiar al Jefe-Delegado Sr. Feliú, que veranea en aquella capital; al terminar, el Sr. Feliú dirigió a todos palabras de cariño y afecto que fueron coronadas con entusiastas vivas; los jóvenes y obreros que no pudieron asistir preparan otra fiesta en el campo con el fin de que puedan asistir todos los jaimistas.

En Valencia han vuelto a hacer una de las suyas los radicales, quienes en número considerable, agredieron por la espalda a un pequeño Requeté; pero una docena de los nuestros pusieron en vergonzosa huida a aquel centenar de traidores y cobardes, los que, por hacer algo, cuando ya estuvieron largo de los nuestros, dispararon al aire.

En Astorga se ha celebrado una Velada en la que pronunció un notable discurso don José G. Revillo.

Se ha celebrado un gran mitin en Alquería de Jumilla; la valiente Juventud de Yecla ha sido el alma de tan hermoso acto, en el que se pronunciaron fogosos discursos premiados con estruendosos aplausos.

Crece como la espuma el Requeté de Elche, recientemente fundado, no obstante la odiosidad de los republicanos, que no pueden sufrir con paciencia nuestros triunfos, sin duda por ver en los muchachos los únicos capaces de contener sus excesos.

El día 1.º de Septiembre se celebrará en Amurrio (Alava) un grandioso mitin que promete ser uno de los más grandes que la Comunidad tradicionalista ha celebrado en España en los últimos tiempos.

El Requeté de Tortosa organizó el día 10 una animadísima carrera de bicicletas, concediendo varios premios; la carrera demostró las grandes aptitudes de nuestros jóvenes en toda clase de deportes, en los que sin cesar se ejercitan para procurar la salud del cuerpo y poder atender a las necesidades de la Causa cuando lo mande quien puede.

En el suatioso Círculo de Pamplona se harán notables reformas, entre otras, la instalación de una soberbia biblioteca y se prolongará el salón de actos según acuerdos tomados por la Junta de dicho Centro.

En Puente Genil se ha celebrado una hermosísima Velada en la que hablaron fogosos y jóvenes oradores; se leyeron varias composiciones literarias y se puso en escena una pre-



ciosa y entretenida obra; la música contribuyó en alto grado al mayor atractivo del acto. Reina mucho entusiasmo entre aquellos leales que proyectan la formación de un Requeté y grandes actos de propaganda; también tienen encargada la confección de una bandera.

En Bellvis (Lérida), se celebró el día 15 una importante Velada en la que se pronunciaron varios discursos y se pusieron en escena chistosas comedias, saliendo complacidos la numerosa concurrencia.

En la andaluza ciudad de Utrera trabaja sin descanso la Juventud jaimista para la fundación de un Circolo, y no tardando conseguirán sus empeños.

Con el salón de bote en bote se ha inaugurado en «La Margarita», de Barcelona, la temporada teatral por la sección dramática de la Juventud de Sans.

Los jaimistas de Meliana (Valencia), organizaron una excursión al Santuario de la Magdalena, asistiendo numerosos correligionarios, a los que dirigieron la palabra los señores Carrera y Rocafull, de Valencia.

La Juventud jaimista de Loja, proyecta varios actos de propaganda, habiendo tomado importantes acuerdos a este fin, esperándose positivos resultados.

IMPRESIONES MADRILEÑAS

La Conjura.

Según se va acercando el plazo para abrir las Cortes empiezan a agitarse los políticos, y a ser cierto lo que se dice, Canalejas se verá en el duro trance de decir adiós a la Presidencia del Consejo, y lo que es peor, a la soñada jefatura que se le escapa de la mano como se deshace la sal en el agua ó como ve dispararse sus sueños el iluso que se empeña en perseguir imposibles; pero dejemos nuestros juicios y vean nuestros lectores lo que constituye la actualidad política de la semana.

Cuando se cerraron las Cortes quedó la atmósfera cargada de flúidos contrarios al buen demócrata y recordará el lector que se dejó para luego la votación definitiva en el Congreso del proyecto de ley sobre Mancomunidades a consecuencia del peligro, más que inminente seguro, de una derrota, dadas las poco benévolas aptitudes de muchos Diputados de la mayoría, y que la figura de Moret volvió a aparecer sobre la rueda de la fortuna que, loca como siempre, empujó hacia él a Maura, con quien hizo las paces, desapareciendo la implacable hostilidad y plegando las tiendas que le cobijaron en el desierto. Pues bien: aquella nube que pudo conjurar Canalejas cerrando las Cortes, vuelve a obscurecer el cielo de sus ilusiones de modo siniestro.

Según declaraciones de un ex Ministro liberal hechas en San Sebastián, catorce ex Ministros y setenta y cinco Diputados (los Senadores andan por otra parte), dirigirán a D. Alfonso un Mensaje para decirle que Canalejas no es ni puede ser el jefe del partido liberal, y que este cargo sólo puede regentarlo D. Segismundo Moret; Canalejas no podrá sobrevivir a esta brutal acometida del destino y dará en tierra con sus quebrantados huesos; enseguida se formará nuevo Ministerio presidido por Moret y en el que figurarían García Prieto para continuar las negociaciones, Romanones y Cobian; de otros detalles como que Weyler pudiera ser Presidente si los ferroviarios declararan la huelga y entonces Moret presidiría el Congreso, hacemos gracia al lector porque son más secundarios.

Como si esto fuera poco, Cobian se propone publicar un folleto en el que a pretexto de defender su gestión en los catorce meses que estuvo al frente del Ministerio de Hacienda, historiará los acontecimientos políticos de los últimos tiempos y hará juicios tan poco favorables a Canalejas como benévolos para D. Segismundo.

Y como para remachar el clavo Montero Ríos ha hecho también unas declaraciones en las que se manifiesta del todo opuesto a la política Canalejista; que no fué de su gusto ni la supresión de los consumos, ni el servicio militar obligatorio, ni algunas cosas más, y que si transigió cuando esas cosas se implantaron fué porque las circunstancias así lo exigían; pero que cueste lo que cueste no transigirá jamás con las Mancomunidades; porque eso no perteneció nunca al programa liberal, es mas, va contra todos sus principios y hasta contra su misma historia.

Así están las cosas; Canalejas diciéndo que la gloria de la conjura ha de dar poca agua y los conjurados relamiéndose de gusto al ver en perspectiva nóminas, automóviles, poder é influencias; nosotros, meros espectadores, veremos desde la barrera el espectáculo, y nuestra mayor felicidad consistiría en ver que de los contendientes no quedan ni los rabos; no caerá esa breva, pero de todos modos la función será movidita y divertida y no hay que perder detalle.

El proyecto de Asociaciones.

Siguen los Prelados admirándose al Mensaje que el Emmo. Sr. Cardenal Primado dirigió al Presidente del Congreso rogándole retirara el proyecto ó al menos que dejara a los Diputados en libertad de votarle según su conciencia; todos los documentos del Episcopado español son dignos de tenerse en cuenta por la sana doctrina y las saludables intransigencias que en ellos se manifiestan, pero el del Sr. Arzobispo de Zaragoza ofrece una particularidad digna de conocerse.

En él se pone de relieve la mala fe de Canalejas y las marrullerías á que apela cuando se ve en un compromiso; no queremos hablar por cuenta propia; el lector juzgará; dice el Sr. Arzobispo de Zaragoza.

«Debiendo agregar que, cuando la discusión del proyecto y aprobación de la ley llamada del candado, sobre Asociaciones religiosas, que solamente pasó en el Senado por contemplaciones mal habidas, entonces vucencia, como Jefe del Gobierno, formalmente ofreció que si en su día llegaba a presentarse el proyecto de ley definitiva de Asociaciones, procedería, en lo relativo á las Congregaciones religiosas, de acuerdo con la Santa Sede, enviando á Roma no sólo las bases, sino también el articulado de la ley, para que hiciera las observaciones convenientes á fin de que aquélla se adaptase á la índole especial de los mismos institutos religiosos. Únicamente así contribuyeron los Prelados, deferentes una vez más con el Gobierno, bien lo sabe el Sr. Presidente, á tomar parte en aquella votación, aunque explicando previamente sus votos en contra, obteniéndose el número necesario para la votación y evitar entonces la crisis ministerial con que V. E. amenazaba, circunstancialmente llena de complicaciones en aquel momento para la gobernación del país.»

A nosotros no nos sorprende nada de eso, creemos capaz de mucho más al hombre que sólo se mueve por secretismos y concupiscencias; ahora veremos cómo sale del aprieto en que le pone el Prelado zaragozano; seguramente se ciscará en su palabra y se quedará tan fresco. El hombre que no mantiene su palabra ni cumple sus compromisos, aunque esté colocado en las más altas posiciones, no es digno de la consideración de las personas delicadas.

Los republicanos al desnudo.

El corresponsal de La Época, en París, ha mandado una carta á su periódico en la que descubre los vergonzosos manejos de los republicanos para preparar la revolución. En ella dice:

«Que hace tiempo, recién llegado de la Argentina el Sr. Lerroux, se puso en relación con elementos revolucionarios de París, políticos y judíos, con el fin de que le proporcionarán medios para hacer la revolución; entre ellos estaba el Ministro Bertheaux, muerto en accidente de un aeroplano. Fracasaron aquellas gestiones.

Imitando la campaña del Sr. Lerroux, en Noviembre último Rodrigo Soriano estuvo en París ostentando la representación de la conjunción republicano-socialista. Se puso al habla con Clemenceau y Combes. Este le oyó con complacencia, poniéndole en relación con Caillaux, entonces jefe del Gobierno francés, quien también se puso al habla con Nakens.

Coincidiendo con estos trabajos se hallaban las negociaciones sobre Marruecos en período crítico. Caillaux aprovechaba esta circunstancia para demostrar su desagrado al Gobierno español.

También coincidió con la campaña de los republicanos en España verificando mitins contra toda política aventurera en Marruecos.

Parece que como consecuencia de todos estos trabajos se habló de proporcionar á los republicanos españoles un millón de francos, y más si hubiese sido necesario, y que prometió Caillaux garantizar la neutralidad de Inglaterra contra el movimiento.

A cambio de todo esto, los republicanos españoles ofrecieron que España abandonaría completamente Marruecos.

Todos estos trabajos se derrumbaron al subir al Poder Poincaré, hombre serio, que no quiso hacer caso de semejantes maquinaciones.

GRANADAS ROMPEDORAS

Hurra!

Para mis paisanos y amigos de Fuensalida.

Al ver en nuestra prensa ¡Bravísimos, paisanos! cuál cunde el entusiasmo entre vosotros en pro de las ideas que han de salvar á España de seguro á no muy larga fecha; al pensar cómo ayer en Fuensalida, la Fuensalida de mi edad primera, do fui yo tantas veces de su San Blas á la lucida fiesta, y á llevar para el Santo la garganta de pura y blanca cera, bien adornada de vistosos lazos, donde el iris entero se refleja, de mi piedad y devoción profundas como sencilla y delicada ofrenda, y.... á jugar á la quimola la rosca candeal sabrosa y tierna.... La Fuensalida donde tuve siempre tantos amigos, que tan buenos eran; la Fuensalida de cristianos viejos de arraigadas creencias, á cuyo lado me postré de hinojos yo muchas veces, en la Ermita aquella, cabe el Altar de la bendita imagen, su Virgen predilecta, que aunque se llama Soledad ¡oh! nunca, nunca sola se encuentra, porque los corazones todos de sus hijos, que con santo fervor la reverencian, los hijos de la noble Fuensalida sin faltar un instante están con ella; y por eso las lágrimas, las lágrimas que vierte aquella Reina, ya no son de dolor, son de alegría, son de dulce amorosa complacencia, son de predilección hacia los hijos que con tanto cariño la consuelan.... Al ver cómo en vosotros resucitan las antiguas ideas de los nobles, valientes campeones de Castilla la Nueva,

que vertieron su sangre en otro tiempo, luchando bravamente en la pelea por su Dios, por su Patria y por su Rey, y abrazados muriendo á la bandera de la bendita Tradición sagrada, cuyo nombre en su pecho escrito llevan.... no os extrañe, paisanos muy queridos, que yo de gozo y de entusiasmo sienta que dentro de mi pecho mi corazón, feliz, lata con fuerza.... ¡Hurra, paisanos! y, á la luz dispuestos, para arrollar á la canalla atea que hoy á nuestra España tan querida envilece, deshonra y vilipendia, apretad vuestro brazo y ¡á las armas! que ya el clarín de las batallas suena y en manos del Caudillo tremola al viento ya nuestra bandera.... ¡Hurra, paisanos! Vuestro grito hermoso primera chispa del incendio sea, que abrasa al fin los corazones todos de los hijos valientes de mi tierra.... ¡Hurra, paisanos! y á vosotros vaya, para alentaros en tan noble empresa, un apretado abrazo en alas del afecto que os profesa este pobre coplero, lejos hoy de vosotros, Espoleta. 27-VIII-912.

El ocaso de Lerroux.

Lerroux, á quien ya pusieron la proa muchos radicales de Barcelona, decae visiblemente su influencia republicana á medida que sube su ya crecido capital.

Ultimamente sus correligionarios madrileños le han jugado una mala pasada, él tuvo noticias de lo que se maquinaba y quiso evitarlo; para lo cual anduvo de la ceca á la meca, luciendo uno de sus soberbios autos; pero como los otros habían tomado sus medidas, no pudo sorprender la reunión secreta que para juzgarle se estaba celebrando. Como resultado de ella los representantes de los Comités del partido radical de Madrid acordaron desposeer de la jefatura del partido radical de Madrid á D. Alejandro Lerroux y disolver todos los elementos que lo componen, fundándose, para acordar tal determinación, en las indubitables condescendencias políticas del jefe, que no están en armonía con el programa é intereses del partido, y si con los intereses particulares del Sr. Lerroux.

Pero Lerroux, que es listo, tratará de quitarse el sambenito, si no adióis lucrativos negocios, adióis amistad de Canalejas, adióis poder, influencia, adióis todo; menos mal que ya le coge bajo techado....; en otras ocasiones lo hubiera sentido más.

DIOCESANAS Y PROVINCIALES

Valdeaznvas. — Solemnísimas han resultado las fiestas con que este pueblo honra tradicionalmente á su patrón San Roque.

El 15, día de Nuestra Señora de la Asunción, por la tarde, Vísperas solemnes.

El 16, á las diez y media de su mañana, tuvo lugar la procesión, á la que asistió el pueblo en masa, dando prueba de su devoción á su glorioso Patrono. A continuación, nuestro Sr. Cura ecónomo D. Pedro Hermias Cañameras celebró solemne Misa, estando la parte musical á cargo de los Sres. D. Adolfo Rodríguez Santamaría y D. Nicanor Santamaría Manchado, que interpretaron magistralmente la Misa de Calahorra. Cuanto diga de ellos es poco, dados sus conocimientos musicales, su exquisito arte y delicado gusto. Predicó el mismo Sr. Cura ecónomo, que nos demostró por primera vez sus grandes dotes de elocuencia y sabiduría, haciéndonos un panegirico del Santo digno de toda ponderación.

Las autoridades asistieron á todos los actos. La concurrencia fué grandísima, y todos en general quedaron muy satisfechos, haciendo sin cesar elogios del Sr. Cura ecónomo. Al alzar, las Hijas de María, en gran número, cantaron con gran fervor el himno del Congreso Eucarístico. Al final de la Misa el inmenso gentío que llenaba la Iglesia se acercó devoto á besar la reliquia del Santo; y terminadas que fueron las fiestas religiosas se dió paso á las profanas.

El día 17, á las once y media de la mañana, tuvo lugar el encierro del toro que todos los años, con el fin de dar diversión á los concurrentes, compra la gente moza. Inmediatamente pasó á la prueba, dando buen resultado. El bicho era valiente de veras. La cuadrilla se portó admirablemente, toreando todos bien y Finito de Valencia superior; éste puso dos soberbios pares de banderillas. Cogollito y Ojeita, bien.

El 18, á las cuatro de la tarde, se dieron unos cuantos capotazos y enseguida Finito de Valencia se preparó para matar, y previos los pases de muleta necesarios, despachó al bicho de una estocada hasta el puño, que le valió una ovación y la oreja; el público quedó satisfechísimo.

Durante cuatro días ha habido grandes bailes públicos y partidos de pelota.

La concurrencia de los pueblos circunvecinos á las fiestas ha sido inmensa, no habiéndose conocido hace muchos años tanta como el presente, sin que por eso haya habido que lamentar accidentes desagradables. Rórnico:

NOTICIAS DE LA CAPITAL

El último domingo hicieron una excursión á Bruggillos varios socios de La Defensora, acompañados

de personal técnico, con el fin de ver y estudiar los manantiales de aguas potables que allí radican. Quedaron bien impresionados y parece que muy en breve volverán para con más detenimiento hacer un estudio serio sobre el particular y ver después el modo de surtir á la capital del agua necesaria. No es la primera vez que La Defensora se ocupa de este vital problema, y si después de todo llega á realizarle, digna será del agradecimiento de esta población, que se muere de sed no obstante tener el caudaloso Tajo á la puerta de las casas.

—Vino tónico-reconstituyente «Lozano». — Botella, 3'50 pesetas.

—Se halla vacante la plaza de Veterinario titular del Ayuntamiento de Gamonal, con el sueldo anual de 90 pesetas. También se encuentra vacante la de Veterinario de Carpio de Tajo, dotada con el sueldo anual de 180 pesetas, abonadas por meses vencidos del presupuesto municipal.

—Comprimidos Clorato potásico «Lozano». — Caja, 0'40 y 0'25 pesetas.

—El día 1.º de Septiembre, á las once de la mañana, tendrá lugar en la Casa cuartel de esta Comandancia de la Guardia civil, la venta en pública subasta de las armas recogidas por infracción á la ley de Caza, y usarlas sin licencia.

—Apósitos esterilizados «Lozano».

—Son tan hondas las diferencias que median entre altos funcionarios de Instrucción pública de la provincia que han transcendido ya al público, y lo que es peor, han dividido sus parcialidades á la sufrida clase del Magisterio. Por quien corresponda debe ponerse mano en el asunto y cortar el mal que se viene produciendo en perjuicio de todos.

—No más tos; Pastillas «Lozano». — Caja, 0'75 pesetas.

—El prestigioso Profesor músico D. José Blanco, que hasta hace poco venía dirigiendo la banda de Torrijos que tantos laureos conquistó con tan reputado Maestro, intenta fundar en Toledo una buena banda; para ello cuenta ya con algunos elementos, pero viene luchando con grandes dificultades; nos alegraríamos ver realizados los nobles anhelos del Sr. Blanco, no sólo porque aquí hace falta una buena banda civil, sino porque eso es un signo más de cultura en los pueblos donde se consigue.

—Trousseau para partos «Lozano».

—Ha salido para los Baños de Cestona y Puente Viego, con su familia, nuestro querido correligionario D. Ingenio Equível y Minaya. Le deseamos feliz viaje y la mejoría en sus dolencias.

—Colonia Santa Domingo, único depósito: Farmacia «Lozano». — Hombre de Palo, 23.—Toledo.

—Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Valdeverdeja, dotada con el sueldo anual de 999 pesetas, consignadas en el presupuesto municipal. Igualmente se halla vacante la de Médico titular de Camarenilla, dotada con el sueldo anual de 2.000 pesetas, abonadas por el Ayuntamiento.

—Onazol, contra los sabañones. — Frasco, 0'50 pesetas.

—En virtud de las recomendaciones hechas por el Gobierno, el Boletín Oficial de la provincia publica una circular del Sr. Gobernador civil para que las autoridades corrijan la falta de observancia de la ley del Descanso dominical. Nosotros felicitamos desde luego el celo de las autoridades; pero para que nuestro aplauso sea completo, entendemos que no basta el recordatorio oficial; si no se toman otras medidas, la ley quedará tan incumplida como hasta aquí.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas. — Mes de Agosto, días 30 y 31, Iglesia de Santo Tomás Apóstol. — Mes de Septiembre, 1 y 2, Párrquia de San Nicolás de Bari; 3 y 4, Párrquia mozarabe de Santos Justa y Rufina; 5 y 6, Iglesia de Santa María Magdalena.

Iglesia de San Román. — Solemne Novenario á Nuestra Señora de la Salud, que dará principio el día 31 de Agosto del presente año de 1912.

Todos los días, á las siete, ocho y nueve de la mañana, se celebrarán Misas rezadas. A las nueve y media será la cantada, leyéndose á continuación la Novena. Por la tarde, á las seis, se expondrá á Su Divina Majestad, se rezará la Estación, después el Sermón, cantándose á continuación una Plegaria á la Santísima Virgen, después la Novena y luego los gozos á Nuestra Señora, terminándose con la Reserva y Salve á María Santísima.

Predicará todo el Novenario el muy ilustre señor Dr. D. Francisco Frutos Valiente, Canónigo Magistral de la S. I. P.

El día 4 de Septiembre, á las nueve y media de la mañana, se celebrará Misa solemne.

El día 5, á las siete de la mañana, será la Misa de Comunión general para los Asociados, y á las diez y media la Función principal, estando Su Divina Majestad manifestado durante la Misa, y Sermón de panegirico de la Santísima Virgen por el expresado señor Valiente. Por la tarde, á las cuatro y media, se rezará la Novena, y acto continuo se sacará en Procesión á Nuestra Señora, cantándose al regreso la Salve y Despedida.

Al toque de Oraciones se rezará el Santo Rosario, y el día 7, octavo de Novena, después del Rosario, se cantará la Letanía, Motetes y Salve.

El día 9, á las nueve, se cantará una Misa solemne á Nuestra Señora en favor de los que hayan contribuido con sus limosnas para los piadosos cultos. Asistirá á todos estos cultos una escogida orquesta.

Iglesia-Convento de Santa Isabel de los Reyes. — Solemnes cultos que al glorioso San Antonio de Padua consagran la Comunidad y la Pía-Unión de San Antonio todos los primeros martes de cada mes.

Día 3, primer martes de Septiembre, por la mañana, á las siete, será la Misa de Comunión general en el altar del Santo. Por la tarde se dará principio á las cinco y media, exponiendo á S. D. M., se rezará la Estación, el Rosario de San Antonio, seguirá el Sermón, Ejercicio correspondiente al día, terminando con la Reserva, Responsorio, Antífona y Oración del Santo.

Será orador el Sr. Lic. D. Calixto Rubio, Capellán Mozarabe de la S. I. P.

IMPRESA DE RODRIGUEZ Y HERMANO SANTO TOMÉ 23.—TELÉFONO 61.



# LA UNIÓN ECLESIASTICA D. JOSÉ CAVANNA

PLAZA DEL CELENQUE, NÚM. 1. MADRID

## Casa de viajeros

de toda confianza, de nuestro correligionario SR. NIETO. Trato esmeradísimo, abundante y económico.

ESPARTEROS, 8, SEGUNDO, MADRID

Nota.—No confundir esta casa con La Riojana que ocupa los pisos primero y principal.

Sastrería Eclesiástica y Ornamentos de Iglesia

## VAYA Y PRAST

Sotanas desde 25 pesetas. Manteos desde 73. Dulletas desde 35.—Corte esmerado; prontitud en el servicio de los pedidos.

VALENCIA: Bordadores, 12, pral.

(Frente al Miguelete).

## RELOJERÍA, ÓPTICA Y MATERIAL ELECTRICO

### ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmenso surtido en relojes de bolsillo, desde 4'50 pesetas hasta 1.000 idem.—Despertadores corrientes y de última novedad, á 3 pesetas.—Reljes pared, desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.<sup>a</sup>, desde 7 pesetas.

Lentes ahumados, con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes, desde 0'50 pesetas. Lámparas Osram, Tántalo y demás marcas.

Belén, 15.—ANICETO DEL VALLE.—Toledo.

## CERERÍA, LIBRERÍA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

### M. SAN ROMAN

Hay completo surtido en los tres ramos, especialmente en LIBROS RELIGIOSOS de gran lujo y económicos; CORONAS FUNEBRES y FLORES ARTIFICIALES de todas clases.

Se reciben avisos para «LA ANTIGUA FUNERARIA»

TOLEDO Comercio, 16 TOLEDO

## GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

DE

### JOSÉ CAVANNA

## COLEGIO DE HERMANOS MARISTAS

Refugio, 3.—TOLEDO

Admite ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Los programas de enseñanza abarcan:

- 1.º Primera Enseñanza graduada.
- 2.º Segunda Enseñanza oficial. (Los alumnos se matriculan en este Instituto General y Técnico y asisten á las clases, reuniendo as las ventajas de la enseñanza oficial y la debida vigilancia de la privada).
- 3.º Academia preparatoria para Carreras militares y especiales con la cooperación de un competente Profesorado militar.

Resultados oficiales de Segunda Enseñanza.—(Curso 1911-1912): 10 Matriculas de Honor; 26 Sobresalientes; 27 Notables; 31 Aprobados.

Para más datos dirigirse al Sr. Director.

HERRERÍA Y CERRAJERÍA

## BENITO PELEGRIN

Sobrino de D. Angel Chueca.

Se hace toda clase de obra nueva y composura, con economía, solidez y perfección.

Plaza de Santa Catalina, 8 (cerca del Seminario Conciliar.)

## ESTOMACAL

### SHIRO

Medicamentos de indiscutible eficacia para combatir el dolor de ESTÓMAGO, VÓMITOS, ACCIDIAS, DIARREA, y, en general, las afecciones del estómago é intestinos.

## CUATRO PESETAS BOTELLA

Depósitos: En Madrid, Martín y Durán, P. Velasco y Compañía y en todas las Farmacias.—En Toledo, D. José M.<sup>a</sup> de los Santos.—En Talavera, D. Justo Díaz Lizana.—En Fuenzalida, D. Valentín Moreno.—En Camarena, D. Sixto Castellón.

## ¡ALERTA, TODO EL MUNDO, ALERTA!

### POLVO REGENERADOR

(el primero en España) para hacer poner huevos á las aves: GALLINAS, PATOS, ANADES, etc.



MARCA DE FÁBRICA REGISTRADA

Patente de invención por 20 años.

TRES MIL Huevos al año, con DIEZ Gallinas!

Descubrimiento maravilloso; resultados sorprendentes. Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno. Numerosos testimonios.—Gasto insignificante.

Dirigirse á su autor: DONATO ARAUJO, Droguería general, Estación, 14, Vitoria.

NOTAS: 1.º Existen productos extranjeros similares que pueden desahucarse, pues á poco que en ellos se fije, se conocerá que el producto deja mucho que desear, siendo el que presento completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad. 2.º Pídase prospecto y se remitirá gratis. Pueden hacerse los pedidos á D. Mariano Miedes, Droguería Comercio, 31.—Toledo.

## ACADEMIA POLITÉCNICA

TOLEDO

Este CENTRO DE INSTRUCCIÓN cuenta con DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades, y en él se cursan las Carreras siguientes:

- Derecho
- Medicina — Farmacia
- Ciencias — Filosofía y letras
- Magisterio — Comercio

Preparación para

- Telegrafos — Correos
- Estadística — Bachillerato
- Aduanas — Banco

Idiomas por los métodos más modernos.

INTERNOS Y EXTERNOS

### SAN PEDRO, 7

Pídase Reglamentos.

## No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del interperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbala hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente á COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres 434

Depósitos: Toledo: Farmacia de Santos, Plate, 23  
Calle de Orpesa: Farmacia de Justo Fernández, Talavera de la Reina: Farmacia de Congregado, Medellín, 9.

## LA MUNDIAL

Sociedad de Previsión y Ahorro Popular.

Garantía especial.—Seguridad absoluta.

LA MUNDIAL es en España la única Sociedad administradora de Cooperativas mutuas ó Asociaciones de Previsión y Ahorro popular que, además de las garantías exigidas por la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908, ofrece á sus asegurados la especial garantía de responderles con un capital propio (1.000.000 de pesetas totalmente suscripto) y la gran ventaja de cederles las 25.000 pesetas que en bienes ó valores deposita en el Ministerio de Fomento por cada Cooperativa.

Forma... en caso de vida un Capital que puede ser el doble del dinero entregado durante cien meses (por 1.000 pesetas unas 2.000 ptas.)

Constituye... al cabo de diez años una Dote ó un Crédito para establecerse.

Asegura... una importante indemnización en caso de fallecimiento, por medio del contraseguro sin examen médico.

Recibe... entregas desde 2'50 ptas. por mes hasta 250 pesetas mensuales en el transcurso de diez años, en cien meses, solamente.

Invierte... todos los fondos de sus suscriptores exclusivamente en Valores del Estado.

Cooperativas Mutuas de Supervivencia.

## LA MUNDIAL